
9 番 10 番 11 番
14 番 15 番

9:56　開会・挨拶
開催概要説明
会期1日、出席委員5名、欠席委員0名、委員外1名
議事1　令和6年第1回定例会等の運営について

資料により1から2について一括説明
1　提出予定案件について（2月21日現在）

（1）町長提出予定案件
予算16件、条例15件、辺地1件、町道認定・廃止1件、諮問1件
同意1件、報告1件

（2）議員提出案件
４の請願・陳情等の取り扱いについて協議

２　各議案の常任委員会付託などについて
（1）先議の申し入れ

令和5年度各会計補正予算　8件（議案第11号～第18号）
条例の一部改正  1件（議案第23号）

（2）一括上程
令和6年度各会計当初予算　8件（議案3号～第10号）
令和5年度各会計補正予算　8件（議案第11号～第18号）
条例の一部改正  2件（議案第27号～第28号）

（3）委員会付託案件　
令和6年度各会計当初予算　8件（議案3号～第10号）
令和5年度各会計補正予算　8件（議案第11号～第18号）

（4）付託省略案件　
議案等　19件（議案第19号～第35号、諮問第1号、同意第1号）

・何かあるか。
・特になし。
３　一般質問の取扱いについて

受理件数10件
・1件ずつ確認したい。
　田村議員の一般質問について。
・特になし。
・中村議員の一般質問について。
・何かあるか。
・特になし。
・伊勢議員の一般質問について。

委員長 9番 小椋

一同
小椋委員長 9番

委員 一同

委員長 9番 小椋

委員長 9番 小椋

会議に付した事件及び会議結果など
発言者

委員外の出席 合計

出席
出席

西原　　浩
出席

令和6年第2回議会運営委員会　要点記録

1名議長

開閉会日時 令和6年2月２1日（水曜日) 会議場所 別海町議会
委員会室1

開会 9:54
閉会 14:34

出席 出席今西　和雄外山　浩司
戸田　憲悦

会議経過　※所管毎に議事を行う事情等により議事番号が前後することがある。

事務局職員

小椋

局長

小椋　哲也
佐藤　 雄委員の出欠

2名

委員長 9番

合計干場　富夫 主幹 入田　浩明

委員長 9番 小椋
事務局長 干場

委員長 9番 小椋
委員

委員 一同
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・何かあるか。
・特になし。
・髙橋議員の一般質問について。
　１番の(2)で、今回は合理的配慮の部分だったが、雇用についての部分で違う法律が
出てきて、ぶれそうな気がする。
　雇用者の部分については、メインの題目とちょっと離れる。
・確かに、過去に実際の就労者は何人だとか深く入っていくとメインのお題と違うところに
行ってしまう。
・ぶれる可能性もあるけど、それも踏まえた上で盛り込んだ方がいいと考えているのか、
私の方から話をしてみる。
・深堀りしたいなら、分けてやる方がいい。
・この話題の中で、突然もう1個別な法律がはいってくるので、そこも確認してみる。
・前文に盛り込んでおかないと、何もない所からの質問になってくるので、質問の意図が
わからないと思う。
　この雇用の部分を入れておかないと、通告外になる気がします。
・わかりました。
　前文にその旨を書く必要があるし、除くのか。
　入れるとしたら、別な建付けが必要になるということも私から話す。
・別海町における障害者雇用の取組課題に関する研究論文とあるが。
・これは、木嶋さんが書いた論文。
・この研究論文は何なんだという気がする。
・だとすると、ちゃんとエビデンスとして誰々がいつ発表した論文によると書いた方がわかり
やすい。
・町が発表したように捉えられる。
・引用する論文として、ちゃんと書けば効果はあるので、ちゃんと書かなければだめですよ
というところですね。
・2番で何かあるか。
　(1)で動物観がもうほぼメインだよという前提みたいな感じの設問になっているが、その
後に意義や価値を聞いているので、順番としては(1)と(2)が逆かなと。
・入れ替えた方がいい。
・動物観の設置目的に保護はあるのか。
・議員が問い合わせたら保護施設だと。
　条例自体は情操教育の場となっているから、そのずれを確認した方がいいということ。
・そうなると、保護メインで話が進むのはおかしい。
　施設の意義の部分で保護というキーワードが出てきているのであれば実績を聞くのは
いいと思うが、保護なども行ているとお聞きしますが的な、何から引っ張ってきたというの
は必要かもしれない。
・意義や価値というのは、条例の設置目的になる。
　また、別海町民のために作っている施設なので、管内唯一とかは関係ない話。
・だとすると、設置目的を前文に入れて、それをベースには離した方がいいですね。
・1番と2番を含めて私の方から確認してみる。
・了解。
・外山議員の一般質問について。
・2番の(3)は所見の方がいいかもしれない。

委員長 9番 小椋

委員 一同
委員長 9番 小椋

議長 西原

委員長 9番 小椋

事務局 主幹 入田

委員長 9番 小椋

議長 西原
委員長 9番 小椋

小椋
事務局長 干場
委員長 9番 小椋

議長 西原

議長 西原

委員長 9番

委員長 9番 小椋

委員長 9番 小椋

委員長 9番 小椋
委員 一同

委員長 9番 小椋

委員長 9番 小椋

委員長 9番 小椋

事務局長 干場

議長 西原

委員長 9番 小椋

議長 西原

事務局 主幹 入田
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・3番の(2)について、
・図書館でも増やした方がいいと思うなら、それも質問した方がいい。
・他何かあるか。
・特になし。
・横田議員の一般質問について。
　(1)の内容だけだったら委員会でとなるが、(2)で委員会調査したうえでとなっているの
で、ここは委員会の中だけではなかなか聞けない町長の考えというところか。
・前回もそうだったが、委員会調査で細かく調査して、調査が及ばない部分を理事者に
聞くしかないということを伝えたんだけど、その辺を上手く捉えて質問しているのかなと。
・2番の質問で、相談窓口が上手く動いているのかという要素がなくなった。
　検討会議時は個別事案に関するものだったので聞けなかったが、今回は全体のこと
なので、聞けると思うので、追加するならしてもいいのではないか。
・自分の方から確認してみる。
・了解。
・他に何かあるか。
・特になし。

暫時休憩　10:38
・自由討議

再開　10:40
・吉田議員の一般質問について。
・1番の質問に、漁業も追加されたが、漁業と農業では用水確保の重要度が違う気が
　するので、分けた方がいいのではないか。
・町側の答弁も多くなりそうなので、時間が心配。
　農業は今回で、漁業は6月に分けたりしてもいいのではないか。
・議長からアドバイスしていただいて、後は本人に判断してもらう。
・了解。
・他に何かあるか。
・特になし。
・市川議員の一般質問について。
・オンライン手続きができるようになって、業務効率改善となっているが、オンライン化と業
務効率改善は関係ない。
　オンライン手続きというのは、町民のために利便性を求めているものであって、行政の
事務というのはむしろ煩雑になる。
　オンライン手続きイコール業務効率改善と考えているのであれば、正しておいた方が
いいと思う。
・それを踏まえた上で、メリットと発生する課題みたいな感じを聞いた方が、たぶん聞きた
いことを聞けると思う。
　議員が、住民サービスとして提供するオンライン手続きに何を求めているのか。
　このままだと、行政の業務効率の向上に主眼をおいている風になっているので、確認
する必要がある。
　私の方で、意図等を確認する。
・前文の700箇所以上が導入しているというのは、何を導入しているのか。また、1番の
(1)の町民の声を具体的に記載した方がいい。
・そこは詳しく書いた方がいいかもしれない。

委員 11番 今西

委員長 9番 小椋

委員長 9番 小椋

委員 一同
委員長 9番 小椋

委員長 9番 小椋

委員長 9番 小椋
委員 一同

西原

委員長 9番 小椋
委員 一同

委員長 9番 小椋

議長
委員 一同

委員長 9番 小椋

委員長 9番 小椋

干場事務局長

事務局 主幹 入田

委員長 9番 小椋

委員長 9番 小椋

議長 西原
委員長 9番 小椋

委員長 9番 小椋
委員 一同

議長 西原
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　地域では、免許を返納しても安心して暮らしていける交通インフラで、町が実施してい
るのは交通施策なので。
・運転手不足については、何についてのことなのか。
　町では雇用していない。
・直接は関係ないので、聞き方を工夫した方がいい。
　民間も含めた運転手不足のことについて聞きたいのか、町の事務事業に関わる運転
手不足を聞きたいのかで変わってくる。
・局長から本人に確認してもらう。
・了解。
・他に何かあるか。
・特になし。
・松原議員の一般質問について。
・(1)は安全を確認したい内容なのか。
　2次避難の捉え方が若干違うように感じるが。
・東日本大震災の時の事象もあるから、そういうことまで考えているかわからないが。
・局長から本人に確認してもらう。
・了解。
・他に何かあるか。
・特になし。
・今西議員の一般質問について。
　議決・議事機関の議事はいらないのでは。
・了解した。
　自分が本当の意味で問いたいのは、町長個人としての課題を問いたい。
・他に何かあるか。
・特になし。

休憩　11:26
再開　11:37

４　請願・陳情等の取り扱いについて
パレスチナ人とイスラエルの市民に対する全ての暴力行為を非難し、人道的即時停
戦を求める意見書協議
地方議連からの意見書・決議5件

・地方議連の通知にも同様の意見書があるので、地方議連の資料を見ながら協議し
たい。
・よろしいか。
・異議なし。
・パレスチナ人とイスラエルの市民に対する全ての暴力行為を非難し、人道的即時停
戦を求める意見書について。
　内容的には反対するような内容ではないが、別海町としてどうするか。

暫時休憩　11:42
・自由討議

再開　12:14
・決議も含め、次回に最終判断とする。
・異議なし。

休憩　12:15

干場

委員長 9番 小椋

議長 西原

委員 11番 今西

委員 一同
委員長 9番 小椋

小椋

委員長 9番 小椋
委員 一同
委員長

委員長 9番 小椋

委員長

9番 小椋

委員長 9番 小椋

委員 一同

委員長 9番 小椋

委員長 9番 小椋

9番 小椋

委員長 9番 小椋

委員長

委員長 9番 小椋

委員 一同

小椋

委員長 9番 小椋

委員長 9番
委員 一同

事務局長

9番 小椋

委員長 9番
委員 一同

委員長 9番 小椋
委員 一同

委員長 9番 小椋

委員長 9番 小椋
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再開　13:11

・私立専修学校等における専門的職業人材の育成機能の強化等を求める意見書
について
・自由討議
・議員配布としていいか。
・異議なし。
・将来にわたり安全安心な医療・介護制度の提供を求める意見書について
・自由討議
・福祉から発議としたい。
・異議なし。
・食品ロス削減への国民運動のさらなる推進を求める意見書について
・自由討議
・産業から発議としたい。
・異議なし。
・認知症との共生社会の実現を求める意見書について
・自由討議
・福祉で協議し検討することとする。
・異議なし。
・防災・減災、国土強靭化対策のさらなる推進を求める意見書について
・自由討議
・副議長発議としたい。
・異議なし。
資料により５についての内容説明

５　会期及び議事日程について
令和6年3月7日から15日までの9日間
1日目 議会運営委員会報告、会期決定の件、諸般の報告、

行政報告、提出案件の概要説明、
先議議案の説明・質疑・討論・採決
先議案件議案説明（補正予算）
休会（予算決算審査特別委員会）
休会（広報・広聴常任委員会）

2日目 予算決算審査特別委員会審査結果報告
先議議案の討論・採決
各議案説明・質疑

3日目 休会
4日目 休会
5日目 一般質問
6日目 一般質問

休会（常任委員会）
7日目 休会（予算決算審査特別委員会）
8日目 休会（予算決算審査特別委員会）

休会（常任委員会）
休会（常任委員会）

9日目 予算決算審査特別委員会付託事件審査結果報告

委員長 9番 小椋

一同委員

小椋
委員 一同

委員長 9番 小椋

委員長 9番 小椋
委員 一同

委員 一同

9番

委員長 9番 小椋

委員長

委員長 9番 小椋

委員 一同

委員長 9番 小椋

委員長 9番 小椋

委員長 9番 小椋

委員長 9番 小椋

委員長 9番 小椋

事務局長 干場
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各議案討論・採決
議員提出議案説明・質疑、討論・採決
特別委員会の設置
閉会中の所管事務調査

・各常任員会の開催時間について協議
・6日目午後から産業建設常任委員会、8日目午後から総務文教常任委員会と
福祉医療常任委員会で決定してよろしいか。
・異議なし。

議事2　その他
1　第2回全員協議会について
2　第2回議員間討議について
3　次回議会運営委員会の開催について

第3回議会運営委員会
日時　　3月1日（金）15時30分から
場所　　委員会室１
議事　　第１回定例会についてほか

4　その他
(1)別海町議会委員会条例の一部を改正する条例の制定について
・本改正につきましては、令和６年４月１日で、町の機構改革により、新たな部が新
設されることに伴い、常任委員会の所管に変更が生じることから、現行条例の一部を
改正するもの。　
　改正部分は、第２条第１項第２号の福祉医療常任委員会の所管事務に関する
条項となる。
　改正については、改正作業を簡略化し、第２号を全改正する内容。
　なお、機構改革に伴う詳細な事務事業については、議案第１９号の上程時に説明
されるものと思いますので、この場での説明は省略する。

暫時休憩　13:41
・自由討議

再開　13:43
・何かあるか。
・特になし。
(2)特別委員会の設置について
・議員定数等調査特別委員会（仮称）の設置について説明
　さらなる議会機能の充実・強化を図り、多様化する町民の負託にこたえるため、議会
活性化を取組課題とし、幅広い観点からの調査が必要となることから特別委員会を設
置するもの。
　調査項目は、本町における適正な議員定数・報酬、常任委員会の委員会数や名
称、所管事務等に関わる事項、その他議会活性化に資する事項とする。
　人数は、前回の定数等の特別委員会と同様の8人とし、令和8年3月定例会最終
日までの設置期間としたい。こちらについては、議員間討議で説明済み。
　付議事項、人選等について、協議願う。
・付議事項については、記載のとおりとし、その他の部分については、特別委員会設置
後に協議することでいいか。
・異議なし。

委員長 9番 小椋

委員 一同
委員長 9番 小椋
事務局主幹 入田

委員長 9番 小椋

事務局長 干場

委員長 9番 小椋

委員 一同
委員長 9番 小椋

委員長 9番 小椋

委員長 9番 小椋

委員長 9番 小椋

委員 一同

事務局主幹 入田

委員 一同
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・人選等について協議したい。
　まず、今までの特別委員会の状況について若干説明願う。
・過去の特別委員会の状況について説明。
・人選について、今回の内容が、今後の議員定数だとか報酬っていう、今後の話になる
ので、やっぱり期数の若い、今後も長く続けていくであろう人達もちゃんと入れたい。
　ただ、これまでのものだったりとか、議員経験の声も絶対に必要なので、各期数から絶
対に1名ずつは出すっていうのでどうかなと思う。
　それプラス、今後の話なので、若い人、特に1期生が人数多いので、1期生だけ3人、 
他は各期1名で、同期同士で誰を出すか話し合ってもらう。
　こういう形が、バランスも含めてよろしいかなと思うが、皆さん他に何かアイデアがあれば
お伺いしたい。
・異議なし。
・議員間討議で説明し、3月6日までに各期で人選してもらうということでいいか。
・了承。
・何か協議事項あるか。
・一般質問について
　委員会では、所管の事務については、委員会で調査しきれなくて、これは理事者にっ
ていうことがない限りは、なるべく委員会の中の議案として取り上げて、調査していきまし
ょうっていうことを話していて、委員会協議会の時に、一般質問する時には、委員会に
報告して、どういう内容か聞いて確認して判断するということが基本だということを委員の
皆さんと話をして、その辺のところを確認はしている。

　 　議運も他の委員会も含めて、ある程度もう1回確認しあって、より良い一般質問に繋
げていければいいのかなと思っている。
　各委員会の考え方について確認したい。
・福祉は、調査事項に入っていないということが条件で認めていた。
　今回の国の事業の周知等は、仕方ないという感じ。
・総務についても委員会で協議し決定している。
　今西委員長言うとおり。
　深堀できるものは委員会で調査し、それ以上は一般質問するべき。
・この仕組みをはじめて初年度ということで、しかも1期目の人はその区分けも認識しにく
い部分もあったと思うので、だんだん慣れてくるのかなという部分もある。
　委員長は調整大変だと思うが、引き続き、よろしくお願いしたい。
・確認事項みたいな感じで、皆さんに伝えた方がいい。

暫時休憩　14:01
・自由討議

再開　14:04
・検討会議の時に、議運の中でもそういう検討されて、委員長としてもそういうような意
識共通が図られたから、皆さんもぜひその時は相談してくれという形で、お話しさせていた
だく。
　他に何かあるか。
・会議の出席について、安易な欠席が目立つと思う。
　議会優先ということを再度確認した方がいいのではないか。

暫時休憩　14:06
・自由討議

委員長 9番 小椋

委員長 9番 小椋
委員 11番

委員 10番 外山

委員 14番 佐藤

委員長 9番 小椋

委員 14番 佐藤
委員長

今西

委員長 9番 小椋
一同委員

委員 一同

委員長 9番 小椋

事務局長 干場
委員長 9番 小椋

9番 小椋

委員長 9番 小椋

委員 11番 今西

委員長 9番 小椋



令和6年第2回議会運営委員会　要点記録
再開　14:12

・再度、確認するようにしたい。
　他に何かあるか。
・会議中の水分補給について。
　議員間討議に諮り了承を得ているところだが、本会議等においては議長コールにより
許可することとしたい。
・東日本大震災の弔意表明を3月11日14:45分頃に実施する。
　一般質問中なので、状況を見て、休憩することになる。
・3月15日最終日終了後に、理事者・議員・管理職との懇親会を委員会ごとに開催
する予定なので、報告する。。
・閉会中の所管事務調査事項について、各委員会で最終日までに調整して欲しい。
　昨年度は改選期なので、6月定例会までは7次計画関係のみ議決したが、以前は、
調査項目を選定し議決している。
・調査事項について、改選等関わらず1年間計画を作って、各委員会で次年度の調査
事項を決定し、何か変更等が生じたら、その時に次の定例会で加えればいいのかなと
いう認識なので、普通に次年度の調査事項を検討していただきたい。
・3月の定例会に新年度の調査事項を報告して 議決してもらうっていう、そういう流れの
説明だったかな。
・3月定例会から6月までは、例えば7次計等のその所管の計画に特化してっていう風に
してやって、6月から追加するのか、もう3月から年間計画まで入れ込んでいくのかってい
う部分かなとは思う。
・町長選と関係なく、委員会は委員会で通年通して活動するので、気にせずやりましょ
うっていう方針を整えるかどうかってことじゃないか。
　 関わらず進めるっていう形でいいかなと思う。
・年間スケジュールを組んでいたが、全部終わってないから、継続もある。
・それをいつ提示するか。
・昨年の６月から3月の定例会までの調査事項として1年間出していただいてますので、
途中で追加はできますけども、新たに3月から1年分を決めてやりましょうということなので
閉会中の休会中の委員会である程度を固めてもらうっていうこと。
・共通的には、去年も全体でやったように、前半は7次計画をメインに取り入れてっていう
のは、共通にしといた方がいいのかなって。
　細かいのはそれぞれの委員会でちゃんと整えて出して、決議してもらう。
・去年は改選があったので、6月定例会で1年分の決めましたけど、今回はもう3月に決
めて、1年分っていう形で。
　で、もう委員会もないと思うので、ラインワークス等を活用して調整していただきたい。
・令和6年度予算決算審査特別委員会について
　委員長・副委員長の互選について、協議願いたい。
・過去からの例で行くと、田村議員と貞宗議員になる。
　よろしいか。
・異議なし。
・他に何かあるか。
・議会モニターとの意見交換会の時に話が合った、モニターに感想を付箋で貼ってもらう
という取組を実現に向けて協議して欲しい。
・まずは、モニターさんから試験的に実施するのがいいと思うが。

委員 11番 今西

委員長 9番 小椋

事務局長 干場

委員 11番 今西

事務局長 干場

委員長 9番 小椋

委員長 9番

委員長 9番 小椋

事務局長 干場

委員長 9番 小椋
委員長 9番 小椋

小椋

委員 14番 佐藤

事務局長 干場

委員 11番 今西

事務局長 干場

委員長 9番 小椋

議長 西原

委員 一同
委員長 9番 小椋



令和6年第2回議会運営委員会　要点記録
・あまりモニターにやってもらうことが増えてくると、これから頼む人にとってもすごく重責に感
じてしまうのでは。
　意見を聞く機会はもう儲けますよってスタンスで、ただ見て見みっぱなしじゃないよってい
うことだけは、しっかり伝えて、そういう体制の方が長続きするのかなっていう気がした。
・ものすごく積極的関わって、濃いコミュニケーション取っていただくっていう目的だけど、 知
ってもらうきっかけにするっていうのも1つの目的になってると思うので。
　まあ、今、オンライン中継も今回から見れるようになるし、 気軽に触れていただいて、気
軽に意見を寄せてもらえるっていう雰囲気がいい。
　責務ではないぞっていう部分はちょっと意識しながらですね。
・過去のモニターさんも賛同していただければやっていただいてもいいのでは。
・それをやってしまうと案内するしないとかになってしまう。
　今回の3月については、モニターさんで区切ってやってみて、状況を見て、皆さんに趣旨
の紙と付箋つけたやつ渡してやってもらうかどうかは、今回、やってみてからでいいのではな
いか。
　という話を議員間討議でしてみる。
・どちらにしてもアンケートは渡してるので。
・他に何かあるか。
・特になし

閉会挨拶

議長 西原
委員長 9番 小椋

小椋委員長 9番

委員 一同
委員長 9番 小椋
委員長 9番 小椋 14:34  　閉会

委員 11番 今西

委員 10番 外山
委員長 9番 小椋


